DIARIO DE LOS DEBATES

PODER LEGISLATIVO DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE CHIHUAHUA

AÑO III I P.O. LXVII LEGISLATURA TOMO I NÚMERO 234

Sesión Solemne de la Sexagésima Séptima Legislatura, dentro del tercer año de ejercicio constitucional, en el marco de los festejos del 113 aniversario del inicio de la Revolución Mexicana, en la Sección Municipal de Pascual Orozco, Municipio de Guerrero, Chihuahua, celebrada el día 19 de noviembre del 2023.

CONTENIDO

1.- Apertura de la sesión. 2.- Declaración del quorum. 3.- Orden del día. 4.- Lectura del Decreto por el que se instituyen las Jornadas de la Conmemoración del Origen de la Revolución Mexicana. 5.- Honores a la Bandera y entonación del Himno Nacional. 6.- Participación de la Diputada Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino, representante legislativa del Distrito XIII. 7.- Mensaje del Licenciado Óscar González Luna, Subsecretario General de Gobierno, en representación de la Maestra María Eugenia Campos Galván, Gobernadora Constitucional del Estado de Chihuahua. 8.- Himno del Estado de Chihuahua. 9.- Se levanta la sesión.

1. APERTURA DE LA SESIÓN

[Nota:El Diputado Roberto Marcelino Carreón Huitrón (PAN), ocupa la Segunda Secretaría en virtud de que la Diputada Ana Georgina Zapata Lucero (PRI), justificó su inasistencia a la sesión.]

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presidenta.- MORENA: [Hace sonar la campana].

Se abre la sesión.

Siendo las trece horas con diecisiete minutos del día 19 denoviembre del año 2023, elHonorable Congreso del Estado acude el día de hoy, a realizar Sesión Solemne en esta localidad, con la participación de los Poderes Ejecutivo y Judicial, a efecto deformar parte de la celebración de un aniversario más del inicio de la Revolución Mexicana.

Le damos la más cordial bienvenida al Licenciado Óscar González Luna, Subsecretario General de Gobierno, en representación de la maestra María Eugenia Campos Galván, Gobernadora Constitucional del Estado.

¡Bienvenido, Licenciado!

[Aplausos].

Y a la Licenciada Myriam Victoria Hernández Acosta, Magistrada Presidenta del Tribunal Superior de Justicia.

¡Bienvenida, Licenciada, comosiempre!

[Aplausos].

Así mismo, resaltamos la presencia de nuestros anfitriones, al ciudadano Ingeniero Carlos Compran Amaya, PresidenteMunicipal de Guerrero y al ciudadano Óscar Alonso García Almuina,Presidente Seccional de Pascual Orozco.

Muchas gracias.

[Aplausos].

A quienes agradecemos sus atenciones ospe... hospitalidad y colaboración para el desarrollo de la presente sesión.

Las y los presidentes municipales, a las y a los funcionarios públicos municipales y estatales que nos acompañan, así como representantes de losmedios de comunicación que también nos hacen el favor de acompañarnos.

De igual manera, agradecemos la presencia

del General Brigadier Gabriel López Gutiérrez, Coordinador Estatal de la Guardia Nacional.

Muchas gracias.

[Aplausos].

Al Teniente Coronel de Infantería Valentín Morales Cámara, en representación del General Coronel de Infantería Diplomado de Estado Mayor, Juan Manuel Guzmán, del segundo Batallón de Infantería.

Gracias por... por acompañarnos.

A la Diputada Federal y amiga, Daniela Álvarez Hernández, y a la Diputada Federal Patricia Terrazas Baca.

¡Bienvenidas, Diputadas!

[Aplausos].

Al Maestro Néstor Armendáriz Loya, Presidente de la Comisión Estatal de Derechos Humanos.

[Aplausos].

Y mencionaré a los funcionarios del Tribunal Superior de Justicia de manera continua y les damos un fuerte aplausoal terminar.

Al Magistrado de la Tercera Sala Penal, César Fernando Ramírez Franco; a la Magistrada de la Primera Sala Familiar, Carla Esmeralda Reyes Orozco; al Licenciado Secretario General de Distrito Judicial Morelos, Fernando Mendoza Ruiz; al Magistrado de la Primera Sala Civil, José Alfredo Fierro; al Magistrado Edgar Aurelio Quintana del... de la Sala Civil Regional en Hidalgo del Parral y a la Consejera del... de la Judicatura, Licenciada Minerva Correa.

Muchas gracias, siempre por acompañarnos y estar presente connosotros.

[Aplausos].

También le damos la bienvenida al Presidente Municipal de Temósachic, ciudadano Ramón Humberto Varela Godina. ¡Bienvenido, Presidente!

[Aplausos].

Al ciudadano Javier Estrada Aragón, Presidente Seccional de la Junta de Guerrero.

Gracias, Presidente.

[Aplausos].

Al ciudadano Óscar García Almuina, Presidente Seccional de Pascual Orozco.

[Aplausos].

Los funcionarios municipales Licenciado Jesús Flores, Subdirector de Seguridad Pública del Municipio de Guerrero.

[Aplausos].

Al ciudadano Federico Sinaloa, del Departamento de Protección Civil del Municipio de Guerrero.

[Aplausos].

A los invitados especiales Aylin Vázquez García, Reina Revolucionaria 2023.

[Aplausos].

A lisanea... Lisania Barraza Loya, Princesa Revolucionaria 2023.

[Aplausos].

Así como los integrantes de la Asociación Civil Pascual Orozco, historia, cultura y solidaridad.

¡Bienvenidas y bienvenidos sean, todos ustedes!

[Aplausos].

2. DECLARACIÓN DEL QUORUM

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presidenta.- MORENA: En el siguiente punto, le pido al Segundo Secretario se sirva informar dela presencia de las y los diputados a esta sesión.
- El C. Dip. Roberto Marcelino Carreón Huitrón, en funciones de Segundo Secretario.- P.A.N.:

Con su permiso, Diputada Presidenta.

Informo a esta Presidencia que nos encontramos presentes las y los diputados que integran esta Legislatura.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presidenta.- MORENA: Muchas gracias, Secretario.

Y reunidos en el salón de actos del Centro Regional de Educación integral 20 de noviembre número 2083 de la Sección Municipal de Pascual Orozco, del municipio de Guerrero, Chihuahua, decretado Recinto Oficial del Poder Legislativo, se declara la existencia del quorum para la Sesión Solemne, del día 19 de noviembre del presente año, por lo que todos los acuerdos que en ella se tomen tendrán plena validez legal.

3. ORDEN DEL DÍA

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presidenta.- MORENA: A continuación, me voy a permitir dar lectura al

Orden del día:

- I.- Lista de presentes.
- II.- Lectura del Decreto por el que se instituyen las Jornadas de las... de la Conmemoración del Origen de la Revolución Mexicana.
- III.- Honores a la Bandera y entonación del Himno Nacional.
- IV.- Participación de la Diputada Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino, repre... representante legislativa del Distrito XIII, con motivo del aniversario del inicio de la Revolución Mexicana.
- V.- Mensaje del Licenciado Óscar González Luna, Subsecretario General de Gobierno, en representación de la Maestra María Eugenia Campos Galván, Gobernadora Constitucional del Estado de Chihuahua.
- VI.- Entonación del Himno del Estado de DECRETA: Chihuahua.
- VII.- Clausura de la sesión.

Solicito a la Primera Secretaria, tome la votación respecto del contenido del orden del día e informe el resultado, por favor.

- La C. Dip. Diana Ivette Pereda Gutiérrez, Primera Secretaria.- P.A.N.: Con gusto, Diputada Presidenta.

Procederemos con la votación, respecto al contenido del orden del día, favor de expresar el sentido de su voto levantando la mano en señal de aprobación.

[Las y los legisladores manifiestan su aprobación en forma unánime].

Informo a la Presidencia que las y los diputados se han manifestado a favor del orden deldía.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presidenta.- MORENA: Gracias, Diputada Secretaria.

Se aprueba el orden del día.

LECTUTA DEL DECRETO 1017/2021

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presidenta.- MORENA: Para desahogar el siguiente punto solicito, de favor, al Segundo Secretario se sirva dar lectura al decreto 1017/2021 en su parte conducente por elque se instituyen las Jornadas de la Conmemoración del Origen de la Revolución Mexicana y se declara Recinto Oficial del Poder Legislativo, el lugar donde nos encontramos.
- El C. Dip. Roberto Marcelino Carreón Huitrón, en funciones de Segundo Secretario.- P.A.N.: Con su permiso, Diputada Presidenta.

Decreto 1017/2021

La Sexagésima Sexta Legislatura del Honorable Congreso del Estado de Chihuahua, reunida en su Segundo Período Ordinario de Sesiones, dentro del tercer año de ejercicio constitucional,

ARTÍCULO SEGUNDO.- Se declara a la Sección Municipal del Pueblo Heroico Pascual Orozco, Municipio de Guerrero, Chihuahua, como "El Origen de la Revolución Mexicana", por ser el lugar donde se inició la lucha armada y tuvo continuidad hasta la toma de Ciudad Juárez.

ARTÍCULO TERCERO.- En conmemoración y reconocimiento a la Sección Municipal del Pueblo Heroico Pascual Orozco, Municipio de Guerrero, Chihuahua, como el lugar donde se dieron los primeros hechos de armas en noviembre de 1910, se instituye la llama de la Revolución que será encendida en Sesión Solemne el 19 de noviembre de cada año, y durará encendida hasta el 17 de mayo del siguiente año. Al pie de la llama deberá instalarse una placa con la siguiente leyenda:

"Esta llama arde en reconocimiento al fiel y bravo sacrificio del Pueblo Heroico Pascual Orozco, el primero en ofrendar su sangre por el ideal revolucionario para romper las cadenas de la tiranía en nuestra nación".

ARTÍCULO QUINTO.- Se declara Recinto Oficial del Poder Legislativo del Estado, con el objeto de celebrar Sesión Solemne en el lugar y hora que, para tal efecto se señale.

FRACCIÓN II.- La Sección Municipal de Pascual Orozco, Municipio de Guerrero, el día 19 de noviembre de cada año.

Dado en Salón de Sesiones del Poder Legislativo en la ciudad de Chihuahua, Chihuahua.

Presidenta, Diputada Blanca Gámez Gutiérrez; Secretaria, Diputada Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino; en funciones de Secretaria, Diputada Amelia Deyanira Ozaeta Díaz.

Es cuanto, Diputada.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presidenta.- MORENA: Gracias, Diputado Secretario.

5.

HONORES A LA BANDERA ENTONACIÓN HIMNO NACIONAL

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presidenta.- MORENA: A continuación, procederemos a

rendir Honores a Nuestra Enseña Patria y entonar el Himno Nacional.

Solicito a las y los diputados, autoridades y demás personas que nos acompañen, favor de ponerse de pie.

[La Escolta y Banda de Guerra, portando el Lábaro Patrio y realiza las evoluciones correspondientes.

Todos los asistentes, en atención a lo solicitado por la Presidenta, de pie y en posición de saludo, realizan el saludo a la Bandera y después, en posición de firmes, entonan el Himno Nacional].

CORO

Mexicanos al grito de guerra El acero aprestad y el bridón, Y retiemble en sus centros la tierra Al sonoro rugir del cañón, Y retiemble en sus centros la tierra Al sonoro rugir del cañón.

Ciña ¡oh, Patria! tus sienes de oliva De la paz el arcángel divino, Que en el cielo tu eterno destino Por el dedo de Dios se escribió.

Mas si osare un extraño enemigo Profanar con su planta tu suelo Piensa ¡oh, Patria querida! que el cielo Un soldado en cada hijo te dio Un soldado en cada hijo te dio.

Mexicanos al grito de guerra El acero aprestad y el bridón Y retiemble en sus centros la tierra Al sonoro rugir del cañón. Y retiemble en sus centros la tierra Al sonoro rugir del cañón.

Muchas gracias, podemos tomar asiento.

Agradecemos a la Escolta del Segundo Batallón de Infantería de Cuauhtémoc y Banda de Guerra de prepra... Preparatoria Maestros Mexicanos 8418, por la valiosa participación; así como a la Banda de Música del Estado de Chihuahua y al tenor Francisco Fernández Grado, quienes interpretaron

el Himno Nacional.

Un fuerte aplauso para ellos.

[Aplausos].

6.

PARTICIPACIÓN DE LA DIPUTADA ROCIO GUADALUPE SARMIENTO RUFINO REPRESENTANTE DISTRITO XIII

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presidenta.- MORENA: Acto seguido, se concede el uso de la Tribuna a la Diputada Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino, Representante Legislativa del Distrito XIII.

[Aplausos].

- La C. Dip. Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino.-P.A.N.: Tú cumples tu palabra o no vuelves a decir que soy tu madre.

Maestro Óscar González Luna, Subsecretario de Gobierno, en representación de la Maestra Maru Eugenia Campos Galván, Gobernadora Constitucional del Estado de Chihuahua; Licenciada Myriam Victoria Hernández Acosta, Magistrada Presidenta del Tribunal Superior de Justicia; Diputada Adriana Terrazas Porras, Presidenta del Congreso del Estado de Chihuahua.

Compañeras y compañeros, diputadas federales, diputadas y diputados de la Sexagésima Séptima Legislatura del Congreso del Estado de Chihuahua.

Ingeniero Carlos Comadurán Maya, Presidente Municipal de Guerrero, Chihuahua. Presidentas y presidentes municipales, amigos, ciudadano Óscar Alonso García Almuina, Presidente Seccional de Pascual Orozco.

Regidoras y regidores del Municipio de Guerrero, medios de comunicación, invitados especiales, ciudadanía del Heroico Pueblo de Pascual Orozco.

Buenas tardes tengan todas y todos ustedes.

A 113 años, en que el pueblo de San Isidro inscribió

para siempre su nombre en los anales de la historia y a 10 años de haber sido decretado como Heroico Pueblo de Pascual Orozco, por el Honorable Congreso del Estado de Chihuahua, adoptando así el nombre de su más valiente guerrero en la lucha Revolucionaria, cuya decisión cambiaría el destino de la patria aquel 19 de noviembre de 1910.

Nos hemos convocado una vez más, en este sitio histórico, para conmemorar el aniversario de la Gesta Heroica, mediante la cual, se encendió la llama de la Revolución Mexicana, misma que inflamó de coraje y valentía a los hombres y mujeres que a sangre y fuego y lidereados por el héroe de San Isidro continuaron la batalla hasta poner sitio en ciudad Juárez y junto con las tropas de Francisco Villa provocar la caída del dictador Porfirio Díaz, el 10 de mayo de 1911, con el rendimiento de las tropas de Gobierno Federal.

Las actuales generaciones de hombres y mujeres nacidas en el pueblo de Pascual Orozco, nacieron y han crecido sabiendo que son herederos de un valioso legado y sin duda en cada familia circulan los relatos de los actos históricos, heroicos y valientes de sus ancestros, protagonistas indudables del primer lanzamiento armado en Chihuahua, con la toma de San Isidro, luego la toma de Miñaca y el 21 de noviembre por la madrugada, con el ataque a ciudad Guerrero, dirigidos por Pascual Orozco Vázquez, quien se levantaba en armas en contra de la dictadura porfirista para atender el llamado que hizo Francisco I. Madero en el Plan de San Luis Potosí desde el día 5 de octubre de este mismo año, alentado por el mensaje que retumbo en la memoria de los que, como él, creían en la urgente necesidad de reestablecer la democracia, la justicia social y las libertades truncas por un gobierno opresor que debía ser desconocido y proclamado como usurpador, mediante el cual Madero convocaba a levantarse en armas el día 20 de noviembre a las 6 de la tarde y a los pueblos retirados de las vías de comunicación, desde un día antes.

En recuerdo de ese día memorable y con el orgullo

de habilitar en Guerrero, pero además con el orgullo de ser mujer, hoy, a diferencia de otras ocasiones en que se ha discursado en este mismo espacio sobre Pascual Orozco Vázquez, su valor y su gloria, quiero atreverme a poner la grandeza de una persona que a pesar de ser sabedora de las consecuencias del paso trascendental que iba a dar, no dudó en anteponer sus valores y su compromiso con la patria, pero sobre todo, su papel de madre para actuar con decisión en un momento crucial que de no haberlo hecho otra sería la historia de la Revolución Mexicana, me refiero a María Amada Vázquez de Orozco, madre del héroe, pero sobre todo del hombre, del hijo al que tenía que conducir y enmendar en caso necesario y con el dolor de reprimir a pesar del sacrificio.

Cuenta Ignacio Herrerías corresponsal de guerra que encontró a Pascual Orozco en la Hacienda Bustillos, donde se encontraban concentradas las tropas maderistas después de la derrota sufrida en la batalla de Casas Grandes el 14 de febrero y a punto de partir a Ciudad Juárez le comentó a Orozco, refiriéndose a su madre: Debe estar sufriendo mucho por ustedes -le dice- Debe estar asustada. Y el jefe guerrillero contestó: ¿Ella?¿Y cómo? Ella fue quien me alentó a entrar a esto pues no habíamos puesto de a... nos habíamos puesto de acuerdo más de 30 hombres de ciudad Guerrero para levantarnos en armas y ya a última hora, muchos de ellos comenzaron a irse para atrás. Mi mamá lo supo, me llamó y me dijo, cuidado como tú haces lo mismo que esos sin vergüenzas. Tu cumples tu palabra o no vuelves a decir que soy tu madre.

[Aplausos].

Así entregó María Amada Vázquez de Orozco a su hijo Pascual a la causa revolucionaria, lo demás es historia, pero ese acto de mujer valiente, de ciudadana comprometida con los valores de entonces, que debieran ser los de hoy y los de siempre para todas y todos los mexicanos bien nacidos, de respeto y de compromiso con la palabra empeñada que significa el honor de un hombre, nos

retratan a doña Amada, a la mujer de esta tierra gloriosa, comprometida, digna, fuerte, trabajadora y honrada.

Muchas mujeres guerrerenses y después de formado el ejército libertador del norte, centenares de mujeres de Chihuahua fueron soporte de sus esposos y de sus hijos para alcanzar el propósito de la lucha armada de 1910, como lo fue, Amada Vázquez de Orozco. En memoria de ella y de las mujeres que dieron su vida y la de los suyos, hoy en el heroico pueblo de Pascual Orozco sentimos una vez más el vibrante orgullo de ser las incendiarias de la Revolución Mexicana porque la primer sangre derramada en Chihuahua, en la lucha contra la opresión de un mal gobierno, fue aquí, en esta tierra, continuando impetuosos hasta lograr la renuncia de Porfirio Díaz a la Presidencia de la República.

Y jamás... jamás debemos olvidar que el sacrificio de los nuestros fue para que tengamos libertad para elegir gobiernos dignos, respetuosos de la democracia, la justicia y los elementales derechos de humanos, vigilantes celosos de las libertades, el respeto a la vida y a la integridad de nuestras hijas y de nuestros hijos, el trabajo digno y la paz de las y los chihuahuenses.

¡Viva Pascual Orozco!

- Las y los ciudadanos presentes contestan: ¡Viva!

¡Viva Chihuahua!

- Las y los ciudadanos presentes contestan: ¡Viva!

Es cuanto, Presidenta.

[Aplausos].

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presidenta.- MORENA: Muchas gracias, Diputada.

7.PARTICIPACIÓN
LICENCIADO ÓSCAR GONZÁLEZ LUNA

SUBSECRETARIO GENERAL DE GOBIERNO

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presidenta.- MORENA: En seguida, solicitamos respetuosamente al por favor, nos dirija un mensaje.
- Subsecretario General de Gobierno: Muy buenas tardes para todas, para todos.

Es un gusto poder estar aquí con ustedes el día de hoy.

Saludo, con afecto, a la Presidenta del Honorable Congreso del Estado de Chihuahua, Diputada Adriana Terrazas Porras.

Saludo con afecto a la Presidenta del Tribunal Superior de Justicia, Magistrada Myriam Hernández Acosta.

Saludo a las y los diputados integrantes de esta Sexagésima Séptima Legislatura que nos acompañan el día de hoy.

Saludo a los alcaldes que nos acompañan... y exalcaldes, el día de hoy, particularmente al Ingeniero Carlos Comadurán Amaya, PresidenteMunicipal de Guerrero, así como a Óscar Alonso García Almuina, Presidente Seccional de Pascual Orozco.

Saludo a los funcionarios estatales que nos acompañan, particularmente saludo al Maestro Néstor Armendáriz Loya, Presidente de la Comisión Estatal de Derechos Humanos.

Saludo a las autoridades federales que nos acompañan, particularmente al coordinador de la Guardia Nacional en el Estado de Chihuahua, al General Brigadier, Gabriel López Gutiérrez; así como también al teniente Coronel de Infantería Valentín Morales Cámara.

Saludo a las diputadas federales que nos acompañan esta tarde, Diputada Patricia Terrazas y Diputada Daniela Álvarez.

Saludo con gusto, a las y los descendientes de los Veteranos de la Revolución que nos acompañan.

Saludos a los representantes de los medios de comunicación.

Y por supuesto, saludo con mucho gusto a todas las y los habitantes de este Heroico Pueblo de Pascual Orozco.

Es un gusto poder estar con ustedes esta tarde y contar con la representación de la maestra María Eugenia Campos Galván, Gobernadora Constitucional del estado de Chihuahua, quien a través de mi conducto me solicito les hiciera llegar un cálido... un cálido y afectuoso saludo a cada uno de ustedes.

En esta ocasión tan especial para todos los mexicanos, pero particularmente para los chihuahuenses, al conmemorar el 113 aniversario del inicio de la Revolución Mexicana, que en este pueblo dio origen y sustento al movimiento armado que encabezo Pascual Orozco.

La sociedad mundial del Siglo XIX se caracterizó por exigir cambios profundos a las estructuras políticas y socio económicas que dominaban en esa época, generalmente de una manera violenta, destacando las guerras revolucionarias francesas, las guerras napio... napoleónicas, la Guerra de Independencia de España, las guerras de Independencia de Hispanoamérica y por supuesto, la Independencia de México.

El Siglo XX también tuvo sus revoluciones y la Revolución Mexicana fue un conflicto armado que inició el 20 de noviembre de 1910, los antecedentes de este conflicto se remontan a la situación del país bajo la dictadura conocida como el Porfiriato, Porfirio Díaz ejerció el poder en el país de una manera dictatorial por 35 años, desde 1876 hasta 1911.

El crecimiento económico y la estabilidad política que tuvo el país no se vio reflejado en los estratos menos favorecidos de la sociedad, lo que generó un creciente descontento. En el Estado de Chihuahua hubo muchas chispas de la Revolución, pero la llama, la llama se encendió en San Isidro, hoy Pascual Orozco, ya que el pueblo se levantó en armas el 19 de noviembre de 1910 y este movimiento fue el que tuvo una mayor continuidad pues no solo logró crecer y consolidarse sino que llegó hasta la caída de los porfiristas en la toma de Ciudad Juárez.

Pascual Orozco con tan solo 28 años de edad pero con una gran, con una gran sed de justicia encabezó el movimiento aquí en San Isidro que fue el pueblo que puso la mayor cuota de sangre, pues en las primeras batallas se perdieron la vida de cerca de tres... de 30 jóvenes y en este Municipio de Guerrero las guerrillas fueron continuas hasta el mes de mayo de 1911, cuando lograron unificarse con otras corrientes armamentistas en el estado para tomar las oficinas y sacar al Ejército Federal de Ciudad Juárez. Hecho, hecho determinante para la posterior renuncia del del presi... del presidente Porfirio Díaz y que marcó la pauta para que iniciara el México de las instituciones que hoy, que hoy todos conocemos.

Con el lema: "Reforma, libertad y justicia", Pascual Orozco esparció el fuego de la Revolución en nuestro país, logrando tener una gran presencia en todo el Estado de Chihuahua y regiones de los Estados de Sonora, de Durango, de Coahuila, de San Luis Potosí y de Zacatecas, impulsado por las masas populares pero también por la clases medias y las clases altas.

Pascual Orozco asumió con una enorme responsabilidad la carga que le tocó llevar dentro del movimiento revolucionario de nuestro país, por lo que reconocemos en él a un extraordinario ciudadano chihuahuense que dio lo mejor de sí, para construir una mejor Patria.

En el Estado de Chihuahua podemos presumir que hemos tenido y que tenemos chihuahuenses que se crecen ante la adversidad y que ideales como la libertad y la justicia son parte, son parte de nuestro ADN, nuestro carácter se forja ante la adversidad de nuestro clima, ante la complejidad de las distancias y también ante el desdén del gobierno centralista.

Los chihuahuenses hemos sabido responder con miras de alturas a las necesidades y las problemáticas del país, por ello, ocup... ocupamos un lugar especial en los anales de nuestra historia y hoy que conmemoramos el 113 aniversario del inicio de la Revolución Mexicana debemos de reflexionar y hacer una pausa, una pausa para analizar en qué situación se encuentra el país, qué problemas y qué necesidades tiene su población, retomar los ideales que abanderó Orozco y establecer también unas nuevas directrices que nos permitan construir una sociedad más equitativa, más segura y más justa que nos lleven a elegir un mejor futuro para todos los chihuahuenses.

El contexto histórico de 1910 es muy diferente al que tenemos hoy en el año 2023, empezando por señalar la enorme evolución que se ha presentado en el mundo con la globalización en el que factores externos a nuestro país inciden deliberadamente en nuestro comportamiento, en nuestra salud y en nuestra economía.

Es sumamente importante afrontar los retos locales, como el desplazamiento forzado interno, la inseguridad y muchos más que tenemos en la entidad, pero además hay que afrontar de manera eficiente los retos externos volviéndonos más competitivos e incrementando los niveles de desarrollo humano, a través de políticas públicas que pongan, que pongan en el centro al ser humano.

La Revolución nos heredó un sistema de instituciones fuertes las cuales se han ido adaptando a los tiempos y a las necesidades que se presentan en el país, que se han vuelto la columna vertebral de nuestro sistema de gobierno, por ello, todos, todos tenemos la obligación de cuidar y de proteger las instituciones que han sido aporte de valiosos mexicanos.

Así mismo, debemos seguir fortaleciendo nuestra democracia para que podamos determinar y participar en la construcción de un mejor México, de un mejor México para nuestros hijos, para nuestros

nietos y todos los que vengan en un futuro.

Hoy el lema de Pascual Orozco "Reforma, libertad y justicia" se sigue escuchando en cada rincón del país. Transformemos México con amor, con tolerancia, con respeto pero sobre todo, con unidad. Nuestro país demanda la participación activa y decidida de todos y de cada uno de nosotros, porque como bien lo dice nuestra gobernadora: "Juntos, juntos sí podemos".

¡Que viva Pascual Orozco!

¡Que viva el heroico pueblo de Pascual Orozco!

¡Que viva Chihuahua y que viva México!

Muchas gracias.

[Aplausos].

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presidenta.- MORENA: Gracias, Licenciado, por sus palabras.

8.

ENTONACIÓN DEL HIMNO DEL ESTADO

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presidenta.- MORENA: Finalmente, entonaremos el Himno del Estado de Chihuahua, para lo cual les solicito a todos los presentes ponernos de pie.

CORO

A la voz de tu nombre, Chihuahua, entonemos un himno triunfal; por el mundo tus hijos proclaman orgullosos su honor y lealtad.

Alabemos tu tierra bendita,

I

nuestra cuna y hogar singular; tu regazo de madre nos brinda un oasis de amor fraternal. Con los brazos unidos haremos de tu tierra, Chihuahua, un Edén y al altar de la Patria llevemos nuestros héroes de hoy y de ayer. Chihuahuenses, amemos la tierra que también nuestros padres amaron; heredamos su sangre guerrera y también sus ideales sagrados.

A la voz de tu nombre, Chihuahua, entonemos un himno triunfal; por el mundo tus hijos proclaman orgullosos su honor y lealtad.

[Aplausos].

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presidenta.- MORENA: Podemos tomar asiento.

Agradecemos a la Escolta de la Preparatoria Maestros Mexicanos 8418; así como la Banda de Música del Estado y al tenor Francisco Fernández Grado su participación.

A nombre de la Sexagésima Séptima Legislatura del Honorable Congreso del Estado agradezco su presencia a esta Sesión Solemne.

Los invito a que nos unamos y disfrutemos de los eventos que se han preparado para este día y que, para bien, nuestro Presidente nos ha organizado.

9. SE LEVANTA LA SESIÓN

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presidenta.- MORENA: Habiéndose desahogado todos los puntos del orden del día, se cita para el próximo... que se celebrará el martes 21 de noviembre del presente año a las diez horas, en el Recinto Oficial del Poder Legislativo, con el propósito de llevar a cabo la Sesión Ordinaria.

Y siendo las trece horas con cincuenta y ocho minutos del día 19 de noviembre del año 2023, se levanta la sesión.

Muchas gracias por su presencia.

Que tengan todas y todos muy buenas tardes y unas felices fiestas.

[Hace sonar la campana].

CONGRESO DEL ESTADO

MESA DIRECTIVA.

III AÑO EJERCICIO CONSTITUCIONAL. I PERÍODO ORDINARIO.

Presidenta:

Dip. Adriana Terrazas Porras.

Vicepresidentes:

Dip. Ivón Salazar Morales.

Dip. Rosa Isela Martínez Díaz.

Secretarias:

Dip. Diana Ivette Pereda Gutiérrez.

Dip. Ana Georgina Zapata Lucero.

Prosecretarios:

Dip. Andrea Daniela Flores Chacón.

Dip. Roberto Marcelino Carreón Huitrón.

Dip. Luis Alberto Aguilar Lozoya.

Dip. Gabriel Ángel García Cantú.